# LAS REMESAS DE LOS MIGRANTES LEGALES DE LA POLKA, MUNICIPIO DE TONALÁ, CHIAPAS, MÉXICO; A LOS ESTADOS UNIDOS

Por Dra. Jesús Esperanza López Cortez<sup>48</sup>, Dr. Marcelo Sánchez-Oro Sánchez<sup>49</sup> y Contador Samy Canek Estudillo Arreola<sup>50</sup>

Recibido/Received: 19/9/2018. Aceptado/Accepted: 25/10/2018

#### **RESUMEN**

El propósito de esta ponencia deriva de una investigación, donde se analiza el proceso social que llevan los migrantes legales de la Polka municipio de Tonalá, Chiapas; a los Estados Unidos de América. Para ser contratados como jardineros en la Empresa Cherrylake<sup>51</sup>. Contestando las siguientes interrogantes ¿Cuál es el proceso que llevan a cabo para ser contratados en Cherrylake? ¿En qué se aplican las remesas que envían los migrantes legales a la comunidad de la Polka?

Palabras claves: Migración legal, inversión, sociedad cooperativa.

<sup>48</sup> Universidad Autónoma de Chiapas, Campus IX-Tonalá, Chiapas; México. Miembro del SNI (Conacyt), Miembro del SEI (Sistema Estatal del Cocytech), Perfil PRODEP. jesus\_esperanza\_lc@hotmail.com

<sup>49</sup> Universidad de Extremadura, España; investigador del grupo Desarrollo Sostenible (DELSOS)

<sup>50</sup> Contador egresado de la Universidad Autónoma de Chiapas

<sup>51</sup> Cherrylake es parte de IMG Enterprises, Inc., un grupo diversificado de compañías especializadas en Agro negocios y Administración de Tierras en Florida que ofrece servicios de producción de árboles y arbustos; así como el acondicionamiento de paisajes naturales.

### **ABSTRACT**

The purpose of this paper is derived from an investigation, which analyzes the social process carried out by legal migrants from the Polka municipality of Tonalá, Chiapas; to the United States of America. To be hired as gardeners at the Cherrylake Company. Answering the following questions: What is the process they carry out to be hired at Cherrylake? How do the remittances sent by legal migrants to the Polka community apply?

Keywords: Legal migration, investment, cooperative society

### Introducción

Como punto de partida se describirán las dos partes de donde se derivan ésta investigación. En primer lugar se tiene a la compañía Cherrylake, donde tiene sus antecedentes tal como se encuentra en el dominio oficial de Internet de (www.cherrylake.com). En segundo lugar se describirá el contexto de la Polka, municipio de Tonalá, Chiapas; México. Con el fin de entender los datos reflejados. Así también el planteamiento particular del problema, la estrategia teórica – metodológica que se construyó para conseguir el objetivo general. Y para finalizar se analizaron los datos encontrados para proponer de acuerdo a las remesas recibidas.

## Antecedentes y desarrollo de la empresa Cherrylake

Nuestra historia es una historia que narra el liderazgo visionario, la dedicación a la agricultura y la capacidad incansable de crear oportunidades frente a la adversidad. Fundada por Michel y Veronique Sallin en 1979, IMG Enterprises se convertirá en una sociedad multimillonaria con participación en Cherrylake e IMG Citrus. Nuestra historia

comienza con la compra de un bosque de 500 hectáreas en las colinas de Groveland, Florida. Comenzamos como productores y exportadores de toronja fresca de Florida y establecemos rápidamente mercados en toda Europa Occidental. Nuestra joven empresa sufre un revés devastador cuando las heladas de 1983 y 1985 destruyen todas sus arboledas. Buscamos reconstruir y diversificar, y explorar la producción de una variedad de cultivos agrícolas, incluyendo pacanas, duraznos, arándanos, manzanas, kiwis y uvas. Al final optamos por aventurarnos en el cultivo de árboles en contenedores en la propiedad de Groveland, mientras reubicamos la operación de cítricos en el cálido Indian River County.

1985. En los primeros días de noviembre nació Cherrylake, mientras plantamos nuestros primeros árboles en 10 hectáreas de tierra de cítricos congelados en Lake County Florida. Desde el principio, la granja demuestra un compromiso inquebrantable de cultivar árboles de contenedores de la más alta calidad, utilizando las tecnologías más avanzadas, los mejores y más nuevos cultivares, y desarrollando sistemas de raíz de alto rendimiento mediante técnicas de mejora de raíz.

1999. IMG Citrus compra una empacadora en Vero Beach, Florida. Con esta adquisición, IMG Citrus oficialmente se convierte en un cítrico completamente integrado compañía que crece, empaca y comercializa cítricos frescos de Florida alrededor del mundo.

2005. IMG Enterprises diversifica aún más con la creación de LegacyScapes. Esta división de Cherrylake es fundada para proporcionar un paisaje de servicio completo, construcción para usuarios finales como así como para exhibir el producto Cherrylake en la construcción más prestigiosa de proyectos en Florida.

2014. IMG Enterprises sigue siendo reconocido como un líder en su comunidad. Los rankings de Orlando Business Journal IMG Entperises # 4 Top familiar de propiedad Negocio y # 28 más grande en privado Held Company. El Orlando Sentinel reconoce a IMG como una de las 100 empresas principales para familias trabajadoras.

2016. Cherrylake es reconocido por su sostenibilidad ambiental y es galardonado con dos prestigiosos premios: el Departamento de Agricultura de la Florida "Premio de Liderazgo Ambiental" y el Buró de Granja de Florida "Esto Premio Farm CARES. Ambos premios son reconocimiento por La mejor gestión de Cherrylake prácticas y compromiso con cuidado del medio ambiente.

## Antecedentes históricos y contexto de La Polka, Tonalá, Chiapas

La comunidad de "LA POLKA" que antiguamente se llamaba "Susana" nombre propio muy usado en esta zona a finales del siglo XIX, se ubica en la región Istmo Costa del Estado de Chiapas; México, en el municipio de Tonalá. De acuerdo a relatos de un agente municipal de la comunidad de años anteriores el señor Gerardo Candelaria Ríos; los registros históricos del origen de la colonia se basan en relatos dictados por personas con edad avanzada, se tiene como versión principal que el nombre actual del poblado fue establecido por los trabajadores del ferrocarril que eran originarios del norte del país, principalmente del estado de Nuevo León. Los testimonios manifiestan que los obreros al estar construyendo las vías férreas en el tramo Tonalá-Tapachula decidieron llamar a esta estación con el nombre de un ritmo y baile popular en el norte del país, ya que sus habitantes gustaban de ejecutar esta danza. Según la Real Academia Española "Polca" o "Polka" se define como Danza de origen polaco de movimiento rápido y en compás de dos por cuatro.

Según información registrada en el Centro de Salud de la Comunidad "El primer dato de la Polka data del año 1889, se refiere a la fundación de una pequeña comunidad formada por 8 familias a la orilla de la laguna de la Joya, donde algunos de los primeros jefes de familia fueron Antonio Ventura y Sóstenes de la Rosa".

La primera figura de organización del poblado fue la pesquería ya que la comunidad está establecida a orillas de la laguna la "Joya", el centro de salud en su estudio comunitario (2017) dice "la causa que llevó a fundar esta pequeña comunidad fueron sus actividades principales; la pesca, agricultura y ganadería, esto con el fin de satisfacer sus necesidades". También fue una estación importante en el apogeo del ferrocarril, la construcción de las vías comenzaron alrededor de 1900 en el estado de Chiapas, y el 18 de agosto de 1935 fue inaugurada la estación del tren de esta comunidad por el Ing. Esteban Linares donde se estableció el nombre vigente del poblado. En la actualidad es una colonia o comunidad, siendo solo ejidos<sup>52</sup> las parcelas que se ocupan para la ganadería principalmente, ya que los lotes o predios habitables cuentan con títulos de propiedad asignados por el gobierno federal en la década de 1990.

La localidad de la Polka según datos del INEGI (2000) se encuentra a 20 metros sobre el nivel del mar. Según datos del centro de salud comunitario (2017) "La colonia fue fundada en los terrenos que ocupaba la finca "Cabañas", por la necesidad de los pobladores de la organización, dichas tierras pertenecieron al señor Ignacio Núñez".

## Planteamiento del problema

A lo largo del tiempo las personas han buscado oportunidades de empleo para poder tener un mayor ingreso económico y así poder mejorar su calidad de vida. El empleo es un derecho en nuestro país, aunque la realidad es que muchas personas están sin un trabajo, o si lo tienen carecen de las prestaciones mínimas que la ley laboral establece. A consecuencias de las carencias laborales que existen en sus localidades, muchas personas optan por emigrar al norte del país por la cercanía geográfica a los Estados Unidos de América. "El salario por hora en Estados Unidos es ocho veces más que el salario en México. Esto explica

<sup>52</sup> MÉXICO. Sistema de distribución y posesión de la tierra que se institucionalizó después de la Revolución mexicana y que consiste en otorgar un terreno a un grupo de personas para su explotación.

el atractivo que representa para los trabajadores mexicanos emigrar hacia ese país." (Guevara, 2008).

Las personas en busca de una mejor calidad de vida, dejan su hogar y su familia para emplearse en otro país. Según datos del INEGI (2010), el 89% de los migrantes internacionales tienen como destino a E.U.A., normalmente los trabajos que los emigrantes obtienen, entre otros son; como cocineros, meseros, como personal de limpieza, peones en construcciones y en el campo.

Para los migrantes se vuelve riesgoso mantener consigo los ingresos económicos que perciben en el país vecino del norte, mayormente si están en calidad de ilegales, a esto se le añade la razón principal que es el sostenimiento de sus familias aquí en México, por ello los migrantes mandan las llamadas remesas al país. "Los principales receptores de remesas registradas oficialmente en 2014 son: India (US\$70 000 millones), China (US\$64 000 millones), Filipinas (US\$28 000 millones) y México (US\$25 000 millones)." (Banco Mundial, 2015).

Según datos del Banco Mundial (2015), México ocupaba el cuarto lugar en recepción oficial de remesas. Esto habla de que al país ingresan grandes cantidades de dinero con destino a familias de migrantes que se encuentran principalmente en Estados Unidos, así como en el resto del mundo.

La diferencia de desarrollo económico y de desarrollo en general entre Estados Unidos y México es muy marcada, por ello las remesas en teoría nos dan señales que las familias que perciben el recurso por parte de sus familiares, por lo menos pueden disminuir el nivel de pobreza de su hogar y poder tener una mejora económica en la familia.

Según información del INEGI (2017), el año pasado ingresaron al estado de Chiapas remesas que ascienden a 576 millones de dólares, y la cantidad de migrantes en el exterior ascendió a 50,721 personas en 2010, de los cuales el 94% se encuentra en los Estados Unidos de América. Tomando en cuenta que hace unos años se abrieron posibilidades de emigrar legalmente a E.U.A., mediante proyectos de empresas

que ofrecen empleos temporales anuales, podemos estimar que la cantidad de migrantes chiapanecos en el país vecino del norte ha crecido. Aunque el día de hoy muchas personas en calidad de ilegales o legales tienen incertidumbre sobre su estancia en E.U.A, debido a las políticas anti migratorias agresivas del actual presidente Donald Trump.

A partir de los datos que nos brinda el INEGI podemos estimar que cada persona que se encuentra en el exterior, en promedio manda anualmente la cantidad de \$227,124.00 aproximadamente. Según esta estimación general, cada persona envía más de \$9,400.00 quincenalmente. Esto significa una mejora económica para los receptores del recurso, pero la realidad refleja otras cosas en los municipios y comunidades que son la tierra de origen de los migrantes, tal es el caso de la comunidad de la Polka, municipio de Tonalá, en donde según cálculos de las propias personas de la localidad aproximadamente el 30% de la población total se encuentra en Estados Unidos principalmente y en otros estados del norte de México.

Según información de personas con conocimiento sobre el tema en la Polka; la mayoría de las familias de la colonia tienen un pariente trabajando en Estados Unidos, pero aunque se puede pensar que por la cantidad de personas que mandan recursos económicos a sus familias en la comunidad; hay una mejora económica, la realidad puede ser otra. En teoría se puede esperar un impacto positivo de las remesas en la comunidad.

## Estrategia teórica - metodológica

### Teoría de Desarrollo Local.

Vázquez Barquero (1988) define el desarrollo local como "un proceso de crecimiento económico y de cambio estructural que conduce a una mejora en el nivel de vida de la población local, en el que se pueden identificar tres dimensiones: una económica, en la que los empresarios

locales usan su capacidad para organizar los factores productivos locales con niveles de productividad suficientes para ser competitivos en los mercados; otra, sociocultural, en que los valores y las instituciones sirven de base al proceso de desarrollo; y, finalmente, una dimensión político-administrativa en que las políticas territoriales permiten crear un entorno económico local favorable, protegerlo de interferencias externas e impulsar el desarrollo local".

Considerando la teoría del desarrollo local, en la dimensión económica: se tiene la posibilidad de organizarse de acuerdo a la forma de vida de los habitantes de La Polka, donde emigran a los Estados Unidos, pero dejan a la familia; haciendo que envíen las remesas para subsistir los que se quedan, pero como el dinero se gana en dólares, con un equivalente de 1 dólar fluctúa entre los \$17 hasta \$20.00; no solo queda para la subsistencia, se puede ahorrar para invertirse en bienestar propio de la familia como de la comunidad.

En la forma tradicional de enfocar el desarrollo por parte de la economía neoclásica es hacer depender el desarrollo de los recursos financieros (inversiones), sin embargo, la disponibilidad de los recursos financieros no es suficiente para detonar el desarrollo. (Heredia González, Castillo Leal & Juárez León, 2008).

El desarrollo local es un proceso que utiliza el potencial económico, político, cultural, social e institucional del territorio para generar el bienestar en la población local y economías de escala. (Vázquez Barquero. 2000).

El desarrollo es un conjunto de mejoras en los ámbitos social, humano, ecológico y económico. Es importante mencionar que el factor humano es esencial en el desarrollo local, las personas de una comunidad deben tener la mentalidad de solidaridad buscando una mejora común, las personas deben ser gestoras de su propio desarrollo aprovechando los recursos que tienen a su alcance pero no descuidando la herencia natural a las próximas generaciones. "Por desarrollo humano nos referimos a la reproducción ampliada de la vida, la reproducción sin límites de la calidad de vida, que es la única fuerza que puede contraponerse a la fuerza del capital que acumula sin límites, o a la fuerza del poder que también acumula sin límites". (Heredia González et al, 2008)

La teoría del desarrollo local que ha funcionado en sectores territoriales de países como Alemania, Italia y España se basa en la humanización, así como en comenzar desde adentro, el desarrollo surge a partir de personas dispuestas a mejorar su calidad de vida, el Estado por su parte debe propiciar las herramientas políticas necesarias para impulsar el desarrollo local. Las micro, pequeñas y medianas empresas son un claro ejemplo que el desarrollo se inicia desde el interior de las comunidades, esto es un proceso continuo donde las personas se preparan y capacitan para poder mejorar su entorno.

Desde la dimensión económica y sociocultural del desarrollo local, en la Polka se tiene la oportunidad de emigrar a los Estados Unidos, se cae en la posibilidad de invertir las remesas, que en un momento determinado se dé la inversión en la caja de ahorro.

## Migración y remesas.

Según Aragonés, Ávila & Salgado (2016), la migración es un fenómeno social donde las personas se han visto forzadas a buscar nuevos horizontes de vida en la medida en que se ha aplicado el modelo económico neoliberal en la globalización.

"La migración internacional, es decir, el movimiento de personas a través de las fronteras de los países, tiene enormes consecuencias en el crecimiento y la mitigación de la pobreza en los países de origen y de destino." (Banco Mundial, 2015).

Las remesas, que para Pécoud (2015), son las sumas de dinero que los migrantes envían a sus países de origen, se han convertido, en pocos años en el objeto de debates a nivel internacional, ya que ha llamado la

atención de diversos organismos que estudian el desarrollo, dado los niveles que ha alcanzado a nivel mundial. Las remesas representan un ingreso económico para las familias de los migrantes en Estados Unidos, es importante puntualizar que las personas migrantes cruzan la frontera del norte mayormente como ilegales, esto quiere decir que no tienen los permisos estadounidenses necesarios para poder habitar en ese territorio, sin embargo hay una minoría que se encuentra capacitada legalmente para poder vivir en país vecino del norte, temporal o permanentemente, estos son los migrantes legales.

"Las implicaciones económicas y sociales son múltiples, las decisiones de las familias receptoras hacia el consumo e inversión generan relaciones dentro y entre regiones." (Consejo Nacional de Población, Fundación BBVA Bancomer & BBVA Research, 2016). Las comunidades que perciben el recurso económico y específicamente la familia del migrante toman la decisión de dónde aplicar o gastar el recurso que éste les envía, lo más común entre la poca gente que invierte es en la compra de propiedades como terrenos para construcción de viviendas o parcelas, compra de ganado, o la apertura de un negocio comercial.

"Las remesas familiares son recursos que llegan directamente a la familia y son utilizadas principalmente en la reproducción material, social y cultural de sus integrantes." (Stefoni, 2011). Actualmente no existe en la comunidad de la Polka una tendencia de inversión donde se maximicen las remesas, sin duda las personas ocupan el dinero para el sostenimiento de la familia, normalmente el migrante es el padre o la madre o ambos, donde los receptores son el cónyuge y los hijos y en otros casos los hijos y padres de los migrantes.

Una buena parte del recurso la gastan en alimentación, vestido, medicinas, lo que son necesidades básicas, pero la estimación nos muestra que puede haber una parte de las remesas que aún queda por aplicarse.

Muchas personas receptoras optan por ahorrar el dinero que queda después de satisfacer las necesidades de la familia, es una buena opción comparada con gastar el dinero en cosas innecesarias, sin embargo

lo ideal sería invertir el resto de las remesas, para obtener mayores beneficios.

Según Aragonés et al., (2016), son dos las visiones esenciales en el estudio de la relación migración-remesas: la funcionalista y la histórico-estructuralista. La primera sostiene que las remesas pueden reducir la pobreza y ayudan a la economía de las familias receptoras. Las personas satisfacen sus necesidades y aún pueden lograr una mejor calidad de vida.

"En contraste, para la perspectiva histórico-estructuralista las remesas crean una serie de distorsiones estructurales que se reflejan en la exacerbación del conflicto social, así como en diferencias económicas e inflación." (Aragonés et al., 2016). Esta teoría tiene un sentido negativo de las remesas, supone desigualdad económica e inflación.

En este sentido el impacto de las remesas como fuente de ingreso de las personas receptoras familiares de migrantes en Estados Unidos, pueden ser de dos tipos la positiva que es lograr una mejor calidad de vida y desarrollo y por otro lado desigualdad económica e inflación según Aragonés et al. (2016). Aunque estas posturas son opuestas, los receptores ven como una buena oportunidad recibir un ingreso extra. "Chiapas representa el rostro más visible de la pobreza y la marginación en el México posterior a la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)." (Villafuerte & García, 2014). Las remesas se vuelven necesarias en muchos casos, dados la pobreza y el poco empleo que hay en nuestro país, por ello los receptores tienden a volverse dependientes de este recurso para poder continuar en sus comunidades.

"Las desigualdades regionales y económicas serían más acentuadas si no hubiera el flujo de remesas desde Estados Unidos". (Padilla, 2000).

A la luz de las teorías y revisando los datos a nivel nacional sobre el impacto de las remesas, podemos ver que en general existe una dependencia por parte de las familias receptoras.

"Según la información acopiada por el Banco Mundial, cuando un país afronta dificultades políticas o económicas, los ciudadanos que

viven y trabajan en el exterior ayudan a sus compatriotas enviando más dinero a su país." (CMMI, 2005). Las recientes alzas de los precios en México hacen que las familias tengan menor poder adquisitivo y por ello se crea la necesidad que sus familiares envíen una cantidad mayor de dinero para poder satisfacer la carestía de los receptores.

En los últimos años, se han creado programas de empleos temporales para emigrantes legalizados en Estados Unidos, muchas personas han estado trabajando de esa manera, ya que la empresa empleadora se encarga de gestionar las visas de trabajo. Esta forma de empleo consiste en que a principios de año la empresa, se comunica con él para autorizar que éste viaje a Monterrey, Nuevo León, donde se cumplen con los últimos trámites y se arregla la situación legal de los trabajadores, inmediatamente se trasladan a Estados Unidos donde ya empiezan a trabajar principalmente en plantaciones de árboles y arbustos. Están durante ocho meses en servicio y tres meses regresan a la localidad, y el ciclo se repite durante los años que la empresa se comunique con ellos para seguir trabajando, cabe destacar que esta forma de empleo comenzó en el año 2013.

En este caso las remesas son incluso aplicadas por los propios emisores en el momento que ellos regresan, gastan o invierten el dinero que ganaron en Estados Unidos. Haciendo un análisis las remesas se han vuelto necesarias para mejorar la economía de las familias, es importante saber el destino que se les da a las remesas después de haber hecho los gastos necesarios para la subsistencia de la familia. Es necesario ir más allá de las teorías que se exponen al respecto del impacto de las remesas, sean positivas o negativas, las personas buscarán siempre un ingreso económico en donde haya mejores oportunidades para conseguir un empleo digno.

Lo más importante sobre este tema es investigar en qué se aplican las remesas y sobre todo cómo poder invertir y maximizar ese ingreso y que éste se haga sustentable, ya que por diversos factores en algún momento el migrante puede ser repatriado y lo ideal es que el fruto de su trabajo se vea reflejado en inversiones que le sigan generando ingresos económicos. En la comunidad de la Polka han estado por algunos años ingresando remesas de los migrantes en Estados Unidos, sin embargo la colonia no muestra cambios positivos o algún tipo de desarrollo, esto es precisamente porque el dinero que llega como remesas no se invierte

### Inversión

La inversión es "cualquier instrumento en el que se depositan fondos con la expectativa de que genere ingresos positivos y/o conserve o incremente su valor". (Gitman & Joehnk, 2009). Actualmente existen distintas formas de inversión, los empresarios e inversionistas buscan las mejores fórmulas de negocios donde su dinero no se pierda y que preferentemente se maximice. Las inversiones las clasifica en los siguientes tipos:

Títulos o Propiedad. Los títulos más comunes son las acciones, los bonos y las opciones. La propiedad consiste principalmente en bienes raíces (terrenos, edificios, etc.), o propiedad personal tangible (oro, obras de arte, etc).

Inversión directa e indirecta. La inversión directa es a la adquisición personal sobre un título o propiedad. La indirecta es la compra en grupo de títulos o propiedades con metas de inversión diferentes.

### Estudio de caso

Para esta investigación se utilizó el estudio de caso ya que se planteó y se ejecutó en la comunidad de "La Polka" y se aplicaron diversas técnicas como 35 encuestas a los familiares de los migrantes (residentes en la Polka) y las entrevistas con el fin de adquirir mayor información y a su vez analizar cada dato que los integrantes de esta comunidad pudieron proporcionar (Barragán, 2003).

Por ello este método forma una parte importante y esencial durante la elaboración del proyecto, ya que es fundamental involucrarse en la sociedad, para que de este modo se obtengan resultados contundentes y veraces; aclarando que Sampieri (2008) denomina el estudio de caso como: "Una investigación que mediante los procesos cuantitativos, cualitativo y/o mixto; se analiza profundamente una unidad integral para responder al planteamiento del problema, probar hipótesis, y desarrollar teoría".

### Análisis de los resultados

Con el fin de conocer los intereses particulares en donde emplean los familiares el dinero de los migrantes, se hicieron las siguientes preguntas.

# ¿Cómo son contratados desde México para trabajar en Estados Unidos?

Tal como se muestra en el diagrama 1, existen representantes de empresas establecidas en los Estados Unidos, que solicitan la mano de obra mexicana para trabajar los campos, porque son considerados de aguantar largas jornadas de trabajo.

Se pudo comprobar a través de los instrumentos de medición que las personas que emigraron legalmente a Estados Unidos en el año 2017 fueron 35. Es importante mencionar que no todos duran el mismo período en aquél país, ya que la empresa Cherrylake tiene sus métodos peculiares de reclutamiento y selección de personal, la migración ha impactado considerablemente a esta comunidad, sin embargo como se mencionó en los antecedentes de la investigación; no hay cambios considerables en las condiciones de vida de los migrantes y sus familias, el agente municipal actual de la comunidad Prof. José Manuel Castro

Pérez externó que es importante realizar pláticas de convivencia con el objetivo de concientizar a las personas migrantes, durante el período de fin de año donde regresan a la comunidad.

Según el testimonio que proporcionó una persona migrante originaria de la Polka, la oferta de trabajo de parte de la empresa llamada Cherrylake, para la comunidad comenzó en año 2013, a través de un migrante ilegal originario de la Polka, empleado por dicha empresa, que dio aviso vía telefónica a familiares y conocidos de la comunidad de las plazas de trabajo que la empresa requería.

Posteriormente este mismo migrante, por medio de un formato expedido por la empresa Cherrylake recomendó a personas originarias de la Colonia La Polka, así este proceso se repite año con año, convirtiéndose en legales; además ya los mismos migrantes legales recomiendan a otras personas.

## Proceso de reclutamiento y contratación de personal.

Entre el 2017 e inicios del año 2018 que se desarrolla esta investigación, los migrantes regresan de Estados Unidos, por lo que algunos de ellos han proporcionado información confiable sobre el proceso que se lleva desde la inscripción del candidato al puesto y hasta la firma del contrato de trabajo.

La señora Yuricenia Vázquez empleada de Cherrylake durante 4 años, informó que para que alguien pueda ser candidato al puesto de trabajo, alguien que se encuentre laborando en la empresa debe recomendar al aspirante a través del llenado de un formato de registro, después la empresa Cherrylake entrega el registro a una entidad prestadora de servicios de gestoría de visas, para que verifique a cada uno de los candidatos registrados y si aprueban los filtros establecidos; Guajardo visas realiza una llamada al aspirante para comprobar que su pasaporte esté vigente y no haya ningún impedimento para salir del país, pueden hacer dos verificaciones vía telefónica, para entonces esperar otra llamada donde

les indican que tienen que trasladarse a la ciudad de Monterrey, Nuevo León, el migrante espera ahí 2 días como máximo mientras expiden la VISA H2A<sup>53</sup> o H2B<sup>54</sup> para trabajos no especializado y firman contratos laborales, después de resuelta su situación legal se trasladan a la ciudad de Groveland en el condado de Lake, estado de la Florida, E.U.A., donde la empresa a través de su departamento de Recursos Humanos los recibe y firman por último, las cláusulas de relación laboral para que el migrante se integre a sus labores.

Diagrama 1. Ciclo de reclutamiento



Fuente: Elaboración Propia, (2017).

<sup>53</sup> De acuerdo a la embajada y consulados de E.U.A. en México; es una visa de trabajo no especializado agrícola (siembra y cosechas de plantíos)

<sup>54</sup> De acuerdo a la embajada y consulados de E.U.A. en México; es una visa de trabajo no especializado no agrícola (por ejemplo, jardinería, construcción, bosques, sembrar o cortar, personal para limpieza de hotel)

## Contexto social y laboral de los migrantes.

Según la información recabada del testimonio del Lic. Ángel Lozano Ramos empleado de Cherrylake, la jornada laboral es de ocho horas, el salario por hora en esta empresa es de 11.12 dólares, a partir de esto podemos darnos cuenta que el sueldo quincenal puede oscilar entre \$20,000.00 y \$25,000.00 quincenalmente, es importante señalar que la misma empresa brinda como parte del salario el hospedaje, ya que posee condominios donde viven los migrantes. El transporte también lo brinda la empresa, por lo que los gastos de los migrantes disminuyen y tienden a mandar más dinero a sus familiares en México.

Sin duda, la solvencia económica de los migrantes y sus familias aumenta, los migrantes se sienten muy bien puesto que están sin temor de su situación legal, en sus días libres buscan recrearse a través de la convivencia y el deporte.

## Contexto familiar en la Polka, municipio de Tonalá, Chiapas; México

De acuerdo a los datos recabados a través de la encuesta aplicada a los receptores de las remesas en la localidad de La Polka, las familias incluyendo al migrante son familias en promedio de 3 integrantes, que hace ver y comprueba que la mayoría de los migrantes son jóvenes que van de los 23 a los 28 años. En este aspecto las empresas buscan personas jóvenes que puedan ser productivos ya que el trabajo que realizan exige rendimiento físico, es importante señalar que esta empresa recluta de la misma forma, sin distinción a hombres y mujeres, sin embargo las tareas que se le asignan a las féminas son más de detalle, como podar y acomodar pequeñas plantas en los campos, mientras que los varones se encargan de transportar, sembrar y fertilizar arbustos y árboles.

Todos los migrantes no sobrepasan los 30 años de edad, son matrimonios jóvenes y con pocos hijos, muchos de ellos dejaron sus estudios, por lo que actualmente en las familias de los migrantes estudian pocos integrantes que son los hijos que cursan preescolar o primaria.

Hay un dato importante que se pudo conocer a través de la encuesta, en la comunidad de la Polka los receptores de las remesas mayormente son los padres o cónyuge del migrante, esto se debe a la edad baja en promedio de los migrantes, por lo que sus padres o esposa(o) son los que reciben el dinero producto del trabajo en Estados Unidos.

El nivel básico de estudio que los migrantes tienen no es tan bajo en promedio, ya que el porcentaje más alto terminó la preparatoria, y otros la licenciatura, pero el atractivo que representan los salarios altos con referencia a los de México, hacen que quieran emigrar a Estados Unidos.

El 60% de los encuestados creen que otro integrante de la familia también emigre a Estados Unidos ya que consideran que sus ingresos seguirán aumentando, es importante mencionar que de acuerdo a Aragonés et al., (2016) hay dos teorías migratorias, una que ve de manera positiva a la migración ya que sostiene un mejoramiento económico para las familias, pero también existe una visión negativa que argumenta que la migración genera desigualdad económica y genera inflación. Es importante que se analicen las teorías sobre migración, pero como se menciona en capítulos anteriores, las necesidades presentes en nuestro país son cada vez más atenuantes. Según CONEVAL (2016) Chiapas es el estado más pobre del México, el 77% de la población es pobre.

La población seguirá buscando medios alternativos para tratar de dar una mejor vida a sus familias, por lo tanto si las remesas están generando ingresos, se deben más adoptar métodos de inversión que hagan que el dinero que llega como remesas tenga rendimientos y además sea sustentable, también es importante concientizar a través de la educación financiera a que las personas opten por el ahorro y la inversión y que decidan por crear un patrimonio antes de despilfarrar sus recursos.

## Cuantificación de las remesas recibidas.

El aspecto económico es de suma importancia para el proyecto y para la propuesta de inversión, se logró conocer que el más alto porcentaje de migrantes legales manda su dinero cada quincena, puesto que en ese mismo periodo reciben el pago de su salario, el rango de cantidad de dinero más representativo que mandan los migrantes legales es de \$9,000.00 en el periodo quincenal.

A partir de este dato de gran importancia y al escuchar testimonios de migrantes y receptores, se pudo obtener información confiable de que este recurso ha sido indispensable para el mejoramiento económico de los migrantes y sus familias.

Los migrantes que fueron entrevistados expusieron que el gasto básico en Estado Unidos es la comida, vestuario, salud y gastos extras de diversión, sin embargo lo disponible aún es suficiente para cubrir también los gastos que se generan con la familia del migrante. Las remesas enviadas sí alcanzan para cubrir los gatos de las familias, el 100% de los receptores afirmaron que le alcanza para el gasto familiar y aún un buen porcentaje señaló que incluso queda disponibilidad para diversión, esto confirma la solvencia económica que generan las remesas.

## Aplicación de las remesas.

En este apartado existe una tendencia negativa ya que la mayoría de las personas no ha invertido las remesas, el 46% que sí lo ha hecho, ha invertido en propiedades y negocios pero sin un plan establecido, lo hacen para que el dinero no esté ocioso, compran ganado pero sin mucho conocimiento sobre el tema, se inician negocios pero no sabe si haya futuro.

El ahorro en tandas ha sido un método más usado para ahorrar o para obtener liquidez ya que muchos encuestados afirman ocupar parte de las remesas en tandas tradicionales que se hacen con otras personas de la comunidad. Sin embargo, es importante comentar que las tandas tienen un alto riesgo de pérdida ya que si alguien no cumple con la promesa de pago no hay seguridad de que se pueda recuperar el dinero.

Un sistema de ahorro e inversión poco usado es la caja de ahorro, ya que la gente no tiene mucho conocimiento sobre el funcionamiento y

existe incertidumbre, si bien es cierto, se incurre en mucho riesgo cuando la caja de ahorro es informal ya que no hay seguridad para los recursos.

## Factibilidad de inversión de un porcentaje de las remesas en una Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo.

La respuesta de los encuestados en su gran mayoría fue positiva, ya que el 91% afirmó que le interesa invertir y ser socio de una Cooperativa de Ahorro y Préstamo, ya que la propuesta es de una sociedad formal. Lo que la gente requiere es seguridad para sus recursos y sobre todo que generen intereses, ya que algunos migrantes testifican que en los bancos les cobran comisiones por guardar su dinero, por ello buscan hacer rendir su dinero de una manera formal y segura.

Las personas receptoras de las remesas en 40% estimaron que podrían invertir más de \$9,000.00 mensuales como aportaciones en la Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo.

## Plan financiero

En esta sección se busca crear un plan financiero de cómo se prevé que funcione financieramente la caja de ahorro popular constituida como Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo.

De acuerdo a Cisneros (2015), el plan financiero es un documento dinámico que cambia frecuentemente; su principal objetivo es el de determinar si la organización tendrá a su disposición recursos financieros suficientes para cumplir con los objetivos organizacionales.

El plan financiero es una herramienta de suma importancia para la empresa ya que es la guía a seguir después de evaluar el historial, la situación actual y lo objetivos de la organización, es decir; a dónde se quiere llegar, la visión financiera.

En el caso del proyecto de caja popular la Polka, al ser un ente nuevo se tendrá que proyectar financieramente tomando en cuenta solamente los recursos que estén al alcance de la sociedad.

¿Qué escolaridad tiene su familiar migrante?

En este aspecto predominan los migrantes que terminaron el nivel medio superior con un porcentaje de repetición del 43%, es importante mencionar que hace tres años en la colonia no había ninguna institución del medio superior, por lo que era necesario transportarse a la cabecera municipal para poder seguir estudiando. Por esta razón muchos no continuaron sus estudios y optaron por emigrar legalmente para trabajar en el sector agrícola en Estados Unidos, por ello el 31% solo terminó la educación secundaria. En el 23% de los casos, los migrantes terminaron sus carreras antes de viajar a Estados Unidos.

¿Cada cuánto le mandan dinero de Estados Unidos?

Los migrantes reciben su pago de forma quincenal, por lo que predominantemente el 77% del total envía cada 15 días parte del recurso a sus familiares, para gastos y ahorro principalmente. Se entrevistó al licenciado Ángel Lozano Ramos, empleado de la firma Cherrylake y representante en México y nos informó que les pagan de manera quincenal. Podemos analizar y concluir en que la información sobre la periodicidad del envío de remesas recabada en las encuestas coincide con lo dicho por el trabajador. Solo el 17% mandan las remesas cada mes y el 6% semanalmente.

¿Cuánto dinero le mandan en un periodo quincenal?

Como se puede analizar en el tema de recepción de remesas el 100% de los encuestados recibe recursos de parte de su familiar migrante, siendo las cantidades que sobrepasan los 9 mil pesos en un periodo quincenal lo que predomina con 37% de ocurrencia. El 20% envía entre 1 y 3000 pesos, mientras otro importante 14% envían entre 6,000 y 9,000 pesos. Estos resultados dan a conocer que las personas que reciben dinero en forma de remesas tienen una mayor solvencia económica que el resto de la población.

¿Le sobra dinero para divertirse?

Esta interrogante del cuestionario nos sirve para confirmar aún más el grado de solvencia económica que tienen las familias receptoras, ya que el 86% ha ocupado al menos alguna vez, parte de las remesas para diversión, las personas en su mayoría aún pueden utilizar el recurso para fines recreativos, es decir, 30 receptores. Es importante considerar que al

no ser una necesidad básica, se vuelve una opción para las familias gastar el dinero en diversión, sin embargo, si más de las dos terceras partes de los receptores nos informan que el dinero les alcanza para gastarlo en recreación, confirma la teoría que las remesas son abundantes. El 14% de las personas censadas no tienden a gastar en diversión.

¿Ha invertido alguna vez el dinero que le envían?

El 54% (19 receptores), que no han hecho algún tipo de inversión, esta es una premisa del bajo desarrollo que se vive entre las familias receptoras, la baja tasa de ahorro e inversión con 46% (16 receptores) de ocurrencia, es generalizada en todo el país, principalmente por el poco nivel de educación financiera que existe. Esta es una razón principal de la propuesta de este proyecto. Es importante puntualizar que si existe una solvencia económica en las familias receptoras y el dinero no se invierte, ese dinero se vuelve susceptible a gastarse en cosas innecesarias y sin medida.

¿En qué tipo de inversión?

Del 46% de inversores la mitad (8 receptores) han decidido invertir en propiedades, básicamente en terrenos, se toman como inversión porque pueden aumentar su valor y pueden obtener una ganancia o utilidad en un futuro. En el caso de los negocios, las personas principalmente compran ganado bovino para su crianza, también emprenden en tiendas de abarrotes o ferreterías, sin embargo se puede observar algunos aspectos claves que no permiten que los negocios sobresalgan. Un primer aspecto es que la comunidad es muy pequeña, la población es baja para el número de tiendas, por otro lado el crédito o "fiado" es una forma de negocio poco rentable, ya que las personas en ocasiones no pagan las deudas.

## Reflexión.

Después de analizar los resultados obtenidos se puede concluir en tres puntos claves para la factibilidad de la propuesta de inversión a través de la Caja de Ahorro en la Colonia La Polka.

• Existe la solvencia económica derivada de las remesas.

A través de las encuesta y de las entrevistas realizadas se pudo medir una mejora económica en las familias receptoras de las remesas. Los ingresos son considerables, alcanzan a cubrir todos los gastos y además les sobra para recreación.

Los salarios que los migrantes obtienen son comparables con personas residentes en México que desempeñan puestos como docentes. La mejora económica es evidente, se pudo observar que las viviendas que han construido con las remesas están muy bien equipadas, así también han adquirido vehículos para uso familiar. En síntesis una familia que recibe remesas económicamente está mejor que una familia que no tiene ningún migrante.

## Propuestas.

Siguiendo con los objetivos de investigación y al encontrar respuestas a los cuestionamientos de investigación confirmando que sí es factible la reinversión de las remesas derivadas de la migración legal a Estados Unidos, se propone:

Crear una Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo, constituida legalmente, con 32 socios cooperativistas, redactar el acta constitutiva con las motivaciones de la fundación de la sociedad, así como las cláusulas que rijan a los cooperativistas y hacer los registros correspondientes ante:

Notario público, la secretaría de relaciones exteriores; el Fondo de Supervisión Auxiliar de Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo y de Protección a sus Ahorradores, el registro público de la propiedad y del comercio; a través del Comité de Supervisión Auxiliar que es el órgano del Fondo de Protección encargado de ejercer la supervisión auxiliar de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo en términos de la Ley para Regular las Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo.La Secretaría de Hacienda y Crédito público a través

del Sistema de Administración Tributaria que expedirá un documento que contiene las obligaciones fiscales que tendrá la nueva persona moral.

La razón der ser de esta sociedad será el bienestar común, procurando brindar servicios financieros en forma de préstamos personales a los mismos socios y posteriormente a otras personas que no son socias.

## **BIBLIOGRAFÍA**

- Aragonés, A. M., Ávila, S., Salgado, U. (2016). Migración rural, remesas y su relación con la diversificación sustentable y los patrones de consumo. Migración y Desarrollo, 14(27), pp. 109-138. Recuperado de http://www.redalyc.org/articulo.
- BM. Banco Mundial (2015). Migración Internacional y pobreza.
- CMMI. Comisión Mundial sobre las Migraciones Internacionales (2005). Remesas.
- Consejo Nacional de Población, Fundación BBVA Bancomer y BBVA Research (2016), Anuario de Migración y Remesas. Recuperado de https://www.fundacionbbvabancomer.org/fdoc/AnuarioMigracionyRemesas2016.pdf
- FAO., (2005) Organización y funcionamiento de una caja rural. Recuperado de http://www.fao.org/3/a-at794s.pdf
- Gitman L, Joehnk M., (2009). Fundamentos de inversiones. Recuperado de https://www.uv.mx/personal/clelanda/files/2016/03/Gitman-y-Joehnk-2009 Fundamentos-de-inversiones.pdf
- Guevara, Ramos, E. (2008). Pobreza, migración, remesas y desarrollo económico. Recuperado de http://www.eumed.net/libros-gratis/2008a/367/index.htm
- Heredia González, A., Castillo Leal, M & Juárez León, S., (2008). Desarrollo local, competitividad clusters. Recuperado de http://www.uacya.uan.edu.mx/VI\_CIAO/ponencias/10 intervencion/10 3.pdf
- Imperial Zúñiga, R., (2004). Las cajas de ahorro: instrumento de la sociedad civil. Recuperado de https://www.gob.mx/bancomext
- INEGI. Instituto Nacional de Estadística e Informática (2010). Censo de Población y vivienda. Migración internacional. México.
- INEGI. Instituto Nacional de Estadística e Informática (2015). Encuesta Intercensal. Anuario estadístico y geográfico de Chiapas 2016. México.
- INEGI. Instituto Nacional de Estadística e Informática (2017). Migración internacional. México.
- Ley General de Sociedades Mercantiles, recuperada de www.diputados.gob.mx/leyes biblio/index.htm

- Ley para Regular las Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, recuperada de www.diputados.gob.mx/leyes biblio/index.htm
- Padilla, J.M. (2000). Emigración internacional y remesas en Zacatecas. La emigración de Zacatecas, México TLCAN y comercio intraindustrial Maquiladoras en Yucatán. 50(5), pp. 363-370. Recuperado de http://revistas.bancomext.gob.mx/rce/magazines/48/10/CE\_MAYO\_2000\_VOL50\_NUM5\_MEX.pdf
- Pécoud, A. (2015). Remesas desde la perspectiva de los organismos internacionales: construcción de un desafío y elaboración de una agenda política internacional. Migración y Desarrollo, 13(25), pp. 33-59. Recuperado de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=66046497002
- Robles Román, C. L., (2012). Fundamentos de administración financiera. Recuperado de http://www.upg.mx/wp-content/uploads/2015/10/LIBRO-49-Fundamentos-de-administracion-Financiera.pdf.
- Stefoni, Carolina. (2011). Migración, remesas y desarrollo. Estado del arte de la discusión y perspectivas Polis, 10(30), pp. 495-521. Recuperado de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=30521366023
- Vázquez Barquero, A., (1988). Desarrollo local: una estrategia de creación de empleo. Recuperado de http://www.redalyc.org
- Vázquez Barquero, A., (2000). Desarrollo endógeno y globalización Recuperado de http://www.redalyc.org/pdf/196/19607903.pdf
- Villafuerte Solís, D., García Aguilar, M. C. (2014). Tres ciclos migratorios en Chiapas: interno, regional e internacional. Migración y Desarrollo, 12(22), pp. 3-37. Recuperado de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=66031510001